

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
 Id. atrasado . . . 10 .

## NOTICIAS

### De la capital:

Ayer publicamos en la sección de Sociedades y corporaciones, un anuncio de la sociedad de Socorros mutuos *La Balear*, convocando á junta general extraordinaria para el mismo día, á las cuatro de la tarde.

En el mismo anuncio se manifestaba que dicha convocatoria se efectuaba en virtud de disposición gubernativa; pero habiendo acudido el presidente de *La Balear* al Gobierno civil para hablar sobre este punto con el señor Socías, resultó que no se habia dado el orden por obediencia á la cual se publicó el anuncio, sino que hubo mala inteligencia en la trasmisión del recado, originándose la confusión que se puso en claro más tarde, suspendiéndose la celebración de la anunciada junta.

Conste, pues, que el señor Socías, Gobernador interino, no dió la orden de convocar la sesión y que solo un *quid pro quo* en la trasmisión de un recado dió origen á esa falsa inteligencia, que el señor Socías se apresuró á desvanecer.

Continúan siendo letra muerta para los conductores de carruajes de recreo los artículos de las Ordenanzas Municipales.

Ayer tarde cinco ó seis de dichos vehículos iban á escape por el camino de Ronda atropellando á los transeuntes que encontraban á su paso.

Al anoecer otros tres ó cuatro bajaban de igual manera por la carretera del Molinar de Levante, causando sustos á los transeuntes.

Con motivo de ser ayer el cumpleaños de S. M. la Reina Regente, vistieron ayer de gala las fuerzas de guarnición en esta plaza, teniendo izado su pabellón los edificios públicos.

La batería de San Pedro hizo las tres salvas de ordenanza.

Animadísimo se vió anoche el paseo del Borne donde la música del regimiento regional núm. 1, tocó las piezas que publicamos oportunamente.

Anoche uno de los marineros de la escuadra inglesa que se veía molesto por un grupo de muchachos, dió un fuerte coscorrón á uno de ellos que le hizo rodar por el suelo.

Con tal motivo se armó un pequeño escándalo que fué apaciguado por un guardia municipal.

Durante la tarde de ayer se vió sumamente concurrido el Muelle de esta ciudad, quedando convertido por espacio de algunas horas en un verdadero paseo.

A pesar de los sueltos que llevamos publicados continúan apedreándose todos los domingos, encima de la muralla, junto al baluarte de San Jerónimo varios grupos de muchachos, con lo cual impiden el paso de los transeuntes á menos de exponerse á recibir alguna pedrada, como sucedió ayer tarde á un caballero que se atrevió á pasar por aquel sitio.

Según telegrama recibido por la Isleta Marítima el vapor *Lulio* ha llegado al puerto de Sóller á las seis y media de esta mañana sin novedad á bordo.

Saliendo la diligencia para ésta á las siete.

Sabemos que están muy adelantados los trabajos para abrir al público un centro, que al igual de los establecidos en varias poblaciones del continente, se encargará de servir á domicilio desde el más lujoso banquete hasta los refrescos con que suelen celebrarse los bautizos, casamientos, etc., contando con personal idoneo, y toda clase de utensilios necesarios.

En Santa Magdalena terminaron anoche las Cuarenta horas consagradas á San Francisco de Borja y la Beata Catalina Thomás. En la misa mayor predicó el distinguido orador D. Bernardo Matas, presbítero.

El mejor preparado para el estómago es el Elixir á la Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

A las diez y media de esta mañana se ha repartido la correspondencia de

Mahón, llegada á Palma por vía de Alcudia.

A las ocho de esta mañana ha salido de nuestro puerto el vaporcito *Cabrera*, con rumbo á la isla de su nombre.

Ayer se verificó en Lluchmayor la segunda feria, la cual se vió sumamente concurrida, siendo considerables las transacciones verificadas.

Con tal motivo al anoecer de ayer eran numerosos los carretones de recreo que bajaban á todo escape por la carretera del Molinar, en peligro de los muchos transeuntes y vecinos.

A las ocho y media de la mañana de ayer el cuerpo de bomberos se trasladó con dos bombas y demás utensilios á la esplanada de *Can Perantoni*.

Después de verificar varios ejercicios de alineación y marcha, se ejercitaron después en el manejo de las bombas, merendando despues en un figón establecido en aquellas inmediaciones.

Presenciaron las maniobras el teniente de Alcalde Sr. Piña, y el comandante de dicho cuerpo.

Multitud de curiosos estaban también presenciando los ejercicios.

Sabemos que la conocida modista D.ª Maria Bosch, que acaba de regresar de París con su simpática hija, ha comprado en aquel centro un precioso surtido de telas para la próxima temporada de invierno.

A las iglesias de esta ciudad y en particular en la Catedral concurre numerosa gente con motivo de rezarse el Santo Rosario, devoción repetidas veces recomendada por S. S. León XIII y nuestro Excmo. Prelado.

### Teatro-Circo

El sábado por la noche, verificóse en dicho coliseo el beneficio de la triple cómica señorita Elena Tani.

Dadas las simpatías que esta artista cuenta entre el público el teatro se se vió en extremo concurrido, casi un lleno.

*Don Pedro de Medina* fué la obra escogida para la beneficiada. En esta opereta se estrenó un magnífico vestuario.

Los chistes de que esta sembrada la opereta y el argumento que aunque sencillo es entretenido, hizo que el público recibiese con aplauso la obra.

Elena Tani, en el papel de protagonista estuvo muy bien.

*Tani Fregoli*, como lo indica el título; la beneficiada desempeñó diversos papeles, cambiando de traje con una prontitud extraordinaria; en este monólogo la beneficiada recibió numerosos aplausos.

Terminó la función con la aplaudida opereta *Il Lubino* verdadero creación de las hermanas Tani.

Ayer por la tarde *El Barbero de Sevilla* y *La leyenda del monje*, atrajo bastante concurrencia al Circo.

Por la noche se representó la zarzuela en tres actos *Las dos Princesas*, las que recibieron una acertada interpretación distinguiéndose los señores Grosi y Carbonell, especialmente en primero que cantó con gracia inimitable los *couplets* del segundo acto.

*El Monaguillo* dió fin á la función, terminando cerca de la una de la madrugada.

Esta hora de terminar molesta á muchos espectadores, por lo que sería conveniente, ó empezar más pronto ó abreviar los intermedios; el sábado era la una y media al terminar la función.

Esta noche el espectáculo en honor de la escuadra inglesa poniéndose en escena *Don Pedro de Medina* y el tercer acto de *Luccia*.

### En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde interino señor Losada ha celebrado hoy la Corporación municipal la sesión ordinaria en segunda convocatoria, dando principio á las diez y veinte minutos.

Se ha dado lectura al acta de la sesión anterior que ha sido aprobada.

Igualmente han sido aprobadas varias cuentas por servicios municipales.

En vista de la comunicación remitida por el señor Obispo de esta diócesis se ha acordado reelegir á Don Rafael Tous, deán de esta Santa Iglesia en el cargo de visitador del Colegio de la Sapiencia.

Se ha aprobado un dictamen de la Comisión de Beneficencia y Sanidad, proponiendo que se satisfaga á Don Antonio Bosch, subdelegado de veterinaria del distrito de la Lonja, la cantidad de setenta y cinco pesetas, por gastos suplidos en la visita practicada á unos ganados variolosos.

A propuesta de la Comisión de Cementerios se ha autorizado el traspaso de la sepultura número 258 del cuadro S.º del Cementerio católico de esta ciudad, hecho por Don Francisco Ferrer á favor de Don José Estrada Grau.

Igualmente ha sido aprobado el traspaso de una sepultura núm. 413 del cuadro 2.º que doña Josefa Sastre tiene hecho á favor de doña Maria Lladó.

Vistos los dictámenes de la Comisión de Obras se concedieron varios permisos para obras particulares.

Por mayoría de votos se acordó admitir la dimisión presentada por los individuos del Cuerpo de ministriles: Miguel Colom, Jaime Benedicto, Miguel Palmer, Antonio Oliver, Bartolomé Caffellas, Bartolomé Vila y Bartolomé Mojer, nombrando para sustituirlos á Bernardo Muñoz, Bartolomé Vidal Joy, Miguel Bauzá, Francisco Artigues, Pablo Pujol Serra, José Sabater y Pedro Sureda.

Se ha aprobado el acta de subasta para el revestimiento y construcción de una escalera en el pozo del huerto de la rinconada de Santa Margarita.

Se enteró de una circular del señor Gobernador interino, publicada en el *Boletín Oficial*, de la provincia, sobre el abuso que hacen algunos Ayuntamientos del capítulo de imprevisos.

A propuesta del señor Losada se acordó dar las gracias al señor Obispo de esta diócesis por la atención que ha tenido de regalar á la Corporación una colección del *Boletín Oficial Eclesiástico* desde el año 1887 hasta la fecha.

Se ha acordado suscribirse á la *Revista Balear* de ciencias médicas.

A propuesta del señor Mulet, se ha acordado por mayoría de votos que quedara sobre la mesa una proposición suscrita por los señores Mayol y Pou pidiendo la rescisión de la subasta, sobre la cobranza de arbitrios de obras particulares.

Y después de algunos otros asuntos de menor importancia se ha levantado la sesión.

### La escuadra inglesa en Palma

El vaporcito, *Cabrera* ayer tarde verificó algunos viajes alrededor de las escuadras, siendo considerable el número de pasajeros.

Con motivo de haber saltado á tierra un par de miles de tripulantes de los buques de la escuadra inglesa, se vieron ayer sumamente concurridos las calles de esta ciudad, y en particular los cafés y tabernas de la parte alta de la población cuyos dueños puede decirse que hicieron su agosto.

A pesar de ello no ocurrió ningún percance desagradable por parte de aquellos.

Ayer á las once de la mañana, en los buques de la escuadra inglesa, se celebró el ejercicio de la misa bajo la toldilla de popa.

Durante la misa un nutrido coro elevaba sus plegarias al santísimo, produciendo en medio de las aguas, los cantos religiosos un efecto magnífico.

Toda la tarde de ayer, los alrededores de las fragatas se vieron atestados de barquillas llenas de curiosos que iban á contemplar de cerca las formidables construcciones.

En el *Magnífico* se permitió la entrada al público, siendo por este motivo numerosas las lanchas que pupulaban á su alrededor.

En la mañana de hoy las lanchas de la escuadra estaban practicando ejercicios al remo.

Llamamos la atención del señor Alcalde acerca del abuso que estaban cometiendo ayer tarde en el muelle varias mujeres de vida airada, solicitando á los marineros ingleses para que las acompañaran, dando con ello uno de los espectáculos más repugnantes de los que pueden presenciarse en una capital culta como Palma.

Esperamos que el señor Alcalde dará las ordenes oportunas para que no se repitan hechos de esta clase.

Uno de los muchos ingleses que ayer tarde se pasearon por los alrededores de esta ciudad, montado en bicicleta, fué apeleado por un grupo de muchachos que estaban cometiendo mil techorías en las inmediaciones de la puerta Pintada, recibiendo aquel algunas piedras en la espalda.

Dicho extranjero al verse agredido de una manera tan salvaje y brutal trató de volver atrás, teniendo que desistir de su empeño saliendo escapado en la máquina.

Sensible es que en una población como Palma tengamos que presenciar espectáculos como el presente y que tanto desdican de la buena educación pública.

Preciso se hace que nuestro Alcalde emprenda una enérgica campaña contra estos tan mal educados muchachos, haciendo recaer la responsabilidad de sus hechos sobre sus padres ó tutores.

### Recuerdos mallorquines

11 de Octubre

1349

Escribió Centellas á Pedro IV que aquel mismo día le daba parte el capitán de Pollensa de haber visto 3 galeras y una nave, y más tarde por un correo de Alcudia supo que habían llegado á su puerto, entre galeras y otros bajeles, 22 velas pertenientes á la escuadra de Jaime III; le suplicó le remitiese pronto el socorro y refuerzo que pudiera, las galeras que le habia prometido de Barcelona y de Valencia, y le decía que en Mallorca sólo contaba con 7 galeras y 6 naves armadas.

### Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-Horas

Continuarán en Santa Catalina de Sena consagradas á la Purísima Concepción de nuestra Señora: exposición á las seis de la mañana, enseguida se rezará la primera parte del Santo Rosario. A las diez misa mayor y después la segunda parte del Rosario. Al anoecer la tercera parte del Santísimo Rosario, meditación, estación y la reserva.

Otras funciones

En Montesión á las siete y media de la mañana durante una misa se hará el ejercicio dedicado á San Alonso Rodríguez.

En San Francisco por la noche se practicará un devoto ejercicio en honor de San Antonio de Padua con sermón.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Tránsito, en Santa Catalina de Sena.

### TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

**Dimisión.- Nombromientos.-- Gobernador de Baleares.**

Madrid 10 á la 1'30 m.

Confírmase que el Gobierno ha recibido del marqués de Estella la dimisión del mando de gobernador general que ejerce en Filipinas.

El Gobierno ha pedido informes amplios acerca del estado de la insurrección en aquel archipiélago.

En consejo de ministros se

acordó nombrar subsecretarios de Ultramar, Gobernación y Hacienda respectivamente á los señores Suarez Inclán, Merino y Garzón.

La *Gaceta* publica el relevo del general Weyler y el nombramiento á favor del general Blanco.

También publica el nombramiento de Gobernador civil de Baleares á favor de Don Victoriano Guzmán.

### Obsequio

Madrid 10 á la 1'45 m.

La colonia asturiana de esta Corte obsequiará con un banquete al general don Felix Suárez Inclán, al cual asistirán como comensales un hermano de éste y el Subsecretario del Ministerio de la Gobernación.

### De Filipinas

Madrid 10 á las 2'30 m.

Se han recibido noticias de Filipinas que el Gobierno mantiene reservadas.

No obstante este sigilo refiérese que se ha hecho allí un importante desembarco de armas y municiones expedidas desde los Estados Unidos.

Sábese también que en seis provincias de la isla de Luzón ha aumentado la rebeldía.

### La guerra en la Habana

Madrid 10 á las 2'40 m.

Está grave el coronel Rotger. El día 20 salió el general Luque de las Tunas batiendo una partida insurgente á la que causó nueve muertos.

La columna tuvo cuatro muertos y veinticuatro soldados heridos.

En Las Villas el coronel Delgado batió otro grupo de rebeldes, el cual tuvo veintium muertos.

Cogió además cuatrocientas cajas de municiones.

Las tropas tuvieron algunas bajas.

### Hallazgo de municiones

Madrid 10 á las 12'30 t.

Un telegrama oficial recibido de Cuba dice que el general Weyler en vista de algunas confidencias dispuso de acuerdo con el comandante del apostadero, que un cañonero con cien hombres de infantería de Marina á las órdenes de un teniente coronel de estado mayor, reconociera la costa norte de la Habana.

En este reconocimiento se apoderaron de 423 cajas de municiones y es probable que se apoderen de otras importantes cantidades de armas y municiones.

### Un telegrama

Madrid 10 á la 1'10 t.

Un telegrama que ha recibido el señor Sagasta de la Habana dice: «La inmensa mayoría de comerciantes y elementos contribuyentes de la capital, han acordado por unanimidad en grandiosa manifestación saludar á vuecencia, ofrecer al Gobierno su incondicional apoyo y suplicarle continúe el general Weyler ocupando el cargo de general en jefe en esta isla.»

### Contestación

Madrid 10 á la 1'15 t.

El señor Sagasta ha contestado al telegrama recibido de los comerciantes de la Habana en los siguientes términos: Acepto

el incondicional apoyo que me ofrece en nombre de los comerciantes y contribuyentes de esta ciudad, pues el gobierno lo necesita para lograr la completa pacificación de la isla. >

De Cuba.-Encuentros

Madrid 10 á las 2'25 t. Un telegrama oficial recibido de Cuba dice que en Santiago causamos á los rebeldes muchas bajas.

En un encuentro habido en Victoria de las Tunas entre las fuerzas que mandaba el general Luque y los rebeldes, nosotros tuvimos siete muertos, incluso un teniente, y 26 heridos figurando entre éstos el capitán Don Nicasio Castro.

En varios encuentros ocurridos en la provincia de las Villas causamos á los rebeldes 34 muertos. Nosotros tuvimos 4 muertos entre ellos el teniente coronel Sánchez.

Se han presentado á las autoridades 186 rebeldes, 24 con armas.

Entre ellos figuraban dos titulados tenientes coroneles y un capitán.

En la de Matanzas en varios encuentros ocurridos, ocasionamos á los rebeldes once muertos. Se presentaron á indulto 54 insurrectos, algunos de ellos con armas.

En Pinar del Río, causamos á los rebeldes 19 muertos y muchos heridos.

En varios encuentros ocurridos en la provincia de la Habana los rebeldes tuvieron 37 bajas. Se presentaron á las autoridades 84 rebeldes, 23 de ellos con armas.

En un reconocimiento practicado por los batallones de Vergara y Cuba en las lomas y Matanzas y Aranjuez, causaron á los rebeldes once muertos. Nosotros

tuvimos dos muertos y nueve heridos.

Aplazamiento.-Acuerdo

Madrid 10 á las 4'20 t. Se ha aplazado la salida para Cuba del general Blanco y demás que deben acompañarle.

El vapor-correo del día 20 adelantará su salida, verificándola el día 17.

Han almorzado con el señor Sagasta el señor Canalejas y los generales Bernal y Cañellas.

Dimisión.-Visito

Madrid 10 á las 4'50 t. La Reina ha firmado la dimisión del general Ahumada, nombrando segundo cabo de Cuba al general Gimenez Castellanos.

El general Correa ha visitado al señor Azcárraga.

Aplauso.-Bajas

Madrid 10 á las 9'15 n. La prensa aplaude el relevo del general Weyler.

En un encuentro habido en la provincia de las Villas nos mataron al teniente coronel señor Sanchez Morgas y tuvimos varios heridos.

Real decreto

Madrid 10 á las 9'20 n. El real decreto distituyendo al general Weyler dice que cese en el cargo de general en jefe de la isla de Cuba, quedando muy satisfecha del celo, inteligencia y lealtad con que lo ha desempeñado.

Un telegrama del Marqués de Estella.

Madrid 10 á las 9'45 n. El señor Marqués de Estella en un telegrama que ha dirigido al Gobierno, le comunica el estado de aquel archipiélago, el fundamento de su sistema de gobernar y los planes que desenvuelve.

Así, sin presentar la dimisión,

deja espedito el camino al gobierno para que acuerde lo que crea conveniente.

Noticias varias

Madrid 10 á las 10'30 n. El general Blanco se embarcará en Santander, conferenciando antes de salir de Madrid con los señores Azcárraga y Martinez Campos.

Para ocupar el cargo de secretario del Gobierno General de Cuba se indica á Don Dionisio Lasheras.

Se han suspendido hasta nueva orden las maniobras militares que debían efectuarse en Madrid.

Créese que estas se harán después de la salida Rey de Siam de esta Corte.

El señor Sagasta.-Conferencia.-Nombramiento.

Madrid 10 á las 10'35 n. El señor Sagasta viéndose asediado por los cesantes que ultimamente le visitaban en solicitud de un empleo, se ha encerrado en su despacho donde ha permanecido hasta las seis de la tarde.

A esta hora se trasladó á la Presidencia donde ha celebrado una larga conferencia con el señor Apezteguía, quien le ha pedido una hora para conferenciar con el general Blanco.

El señor Barrio y Mier ha sido nombrado presidente del Circulo Carlista de Madrid, que ha de inaugurarse á fines de la presente semana.

Deseos de Moret.-"La Epoca,"

Madrid 10 á las 10'50 n. El señor Moret ha dicho que desea que los altos empleados de Cuba gocen de los beneplácitos de los tres partidos cubanos.

Se indica al señor Carriles para ocupar el cargo de Gobernador de Santiago de Cuba.

La Epoca dice que el general

Weyler ha dispuesto que el vapor correo de la Habana aplace dos días su salida de aquel puerto, con objeto de que pueda tomar en él su pasaje.

Embarque del general Weyler

Madrid 11 á las 3'45 m. Un intimo amigo del señor Weyler me ha dicho que acababa de recibir un telegrama del general, en el que manifiesta que se embarcará mañana para la península acompañado del general Ahumada y que una vez en ésta irá á pasar una larga temporada en las Baleares.

Ratificación

Madrid 11 á las 9 m. El Liberal publica varios cablegramas de Cayo Hueso que demuestran que la manifestación verificada en la Habana contra el relevo del general Weyler, la organizaron los agentes de la autoridad.

Añaden que en ella se dieron vivas al general Weyler y mueras á Martinez Campos.

Desde París

Madrid 11 á las 9'30 m. París.—Ha llegado á París el rey de Siam el cual conservará el riguroso incógnito hasta que regrese de Alemania, en cuya capital permanecerá hasta el día 16 del actual.

A su regreso marchará de nuevo á España.

Otro cablegrama

Madrid 11 á las 9'30 m. El nuevo cablegrama que ha enviado el general Weyler al señor Sagasta dice: Siempre he tenido como principio obedecer las indicaciones del Gobierno; no intento criticar sus disposiciones, sino dar mi opinión respecto á la conducta que debe seguirse.

Mencheta.

Hospital provincial

Movimiento de enfermos día 9 de Octubre de 1897.

Table with 5 columns: Existencia anterior, Entrados, Curados, Fallecidos, Quedan. Values: 294, 1, 293.

Boletín metereológico

Día 11 á las 9 de la mañana

Table with 2 columns: Item, Value. Items include Barómetro, Termómetro seco, Máxima al sol, etc.

CÓDIGO DE COMERCIO aumentado con la novísima ley de Hipoteca Naval, cuidadosa y esmeradamente concordado, aumentado y anotado con la jurisprudencia del Tribunal Supremo, por la redacción de El Municipio. Se vende encuadernado en tela al precio de 3 pesetas ejemplar en la librería de Amengual y Muntaner.— Cadena 2.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy lunes A beneficio del público y en honor de la escuadra inglesa. La opereta en tres actos, del maestro Lanzani, titulada: Don Pedro de Medina Y el tercer acto de la ópera, Luccia di Lammermoor A las ocho y media Entrada general, 0'50 pesetas. Media entrada, 0'30 id.

Imp. de Amengual y Muntaner